

# La Opinión

## España

Ya se conocen algunos pormenores de la falsificación hecha en la provincia de Segovia para defraudar al Tesoro.

Las facturas del empréstito de 175 millones que autorizaron los respectivos jefes de las oficinas de Hacienda de Segovia, representando un valor legítimo de 344 pesetas, y que aquella intervención remitió á la dirección general de la Deuda, llegaron á esta convertidas por adulteraciones, emiendas y raspaduras en facturas por un valor de 53.000 y pico de pesetas.

La delegación, inmediatamente que la oficina interventora de Segovia, adonde las devolvió la Deuda, comprobó la falsedad, ordenó la formación del correspondiente expediente gubernativo para la depuración de tan punibles hechos.

El chalet Mira-Concha, que para residencia de verano se construirá en los terrenos del Antiguo, adquiridos por S. M. la reina regente, no será un verdadero palacio real, sino simplemente un chalet, que contendrá un comedor para 50 personas, una gran sala de recepciones, caballerizas, cocheras y pabellones para la servidumbre.

Refiere un periódico de Salamanca que uno de estos días de feria mandó un traficante á su hijo que bajase al río á dar de beber á dos caballerías.

El niño cayó al agua, dándose un golpe en la cabeza que le dejó sin sentido; entonces uno de los caballos le cogió con los dientes y le sacó del río, empezando á relinchar de un modo extraño, hasta que acudió gente en auxilio del herido.

El traficante que pensaba vender este noble animal, ya no se desprenderá de él por ningún precio.

En Gracia (Barcelona), han sido detenidas dos gitanas que habían engañado á una pobre señora francesa habitante en Barcelona. Se ignora cómo las dos gitanas supieron que la referida señora tenía á su esposo enfermo en Francia, á donde se había trasladado con objeto de recobrar la salud, y se presentaron á ella ofreciéndola curar al enfermo por medio de sortilegios y hechicerías. La pobre señora dió crédito á las embaucadoras, haciendo cuanto la aconsejaban. Llegó el día de la prueba decisiva, consistiendo ésta en depositar pedazos de bramante dentro de un vaso de agua, y si pasado algún tiempo se había unido formando un sólo hilo, señal de que el enfermo se salvaría, y de que moriría en caso contrario. La confiada señora sacó el hilo entero—como aquellas lo habían colocado sin que se apercibiera—quedando tan satisfecha, que dió á las gitanas cuando dinero la habían pedido, sumando en junto cerca de 1.000 pesetas. Una hora después, la infortunada señora recibía un telegrama en que se le decía que su esposo acababa de fallecer.

Ha ocurrido en Valladolid un lamentable suceso: dos empleados de la Sociedad electricista, uno de ellos llamado Miravalles, encargado del acumulador eléctrico, que se halla instalado en un templete de la Plaza Mayor, inadvertidamente se apoyó en uno de los hilos conductores, quedando instantáneamente muerto, habiendo sufrido la misma suerte su compañero García, pues al observar lo que hizo Miravalles, trató de evitar una desgracia, siendo él víctima de su buen deseo.

En el sitio del suceso se hallaba también un guardia de seguridad, que trató de retirar á ambos desgraciados del peligro, que ignoraba fuesen ya cadáveres, y separó el hilo eléctrico con un palo que allí había.

Llamó varias veces á los ya citados Miravalles

y García, y al ver que no respondían, pidió auxilio.

El día 8 del actual, á la salida del correo de Nueva-York, estaba gravísimamente enferma en su residencia veraniega de Sag-Harbor, Long Island, la famosa escritora mistres Harriet Bescher Stowe, á quien dió nombre universal su novela *La choza del tío Tomás*, que tan poderosamente contribuyó á la abolición de la esclavitud en los Estados Unidos.

Esta respetable dama tiene setenta y siete años de edad, y sufría una meningitis subaguda.

El buque submarino *Peral* hará algunos ensayos en los últimos días de octubre en las costas de Barcelona cruzando 300 millas bajo las aguas.

La sociedad para enseñanza de la mujer acaba de publicar el plan de estudios de sus escuelas en el curso de 1888 á 1889.

Contiene las materias que han de explicarse, los profesores encargados de las mismas, las condiciones de admisión de alumnas, el tiempo de clase, la forma de exámenes y varias disposiciones sobre otros puntos de dirección y de régimen.

La Asociación sostiene:

Escuela elemental con dos secciones, una para la educación de niños y niñas mayores de cinco y menores de siete años, y otra sólo para la de niñas mayores de siete y menores de nueve.

Escuela primaria superior de niñas mayores de nueve y menores de quince que hayan terminado la enseñanza elemental, dividida también en dos grados, que corresponden al estado de instrucción de las alumnas.

Escuela preparatoria para dar la conveniente instrucción á señoritas que aspiren á ingresar en la Escuela Normal central de maestras, ó en las de institutrices y comercio de la Asociación.

Escuela de comercio, organizada en tres cursos, para la instrucción que requieren las prácticas del comercio y la regular intervención de la mujer en los negociados de la vida industrial y doméstica.

Escuela de institutrices en cuatro cursos para proporcionar la cultura intelectual y moral necesaria á la mujer, é instruir particularmente á las que aspiren á dedicarse á la enseñanza.

Sostiene además la Asociación las siguientes clases especiales:

Enseñanza del francés del inglés, alemán é italiano; de dibujo de estampa y del yeso; de dibujo del yeso, pintura y modelado; de dibujo y colorido aplicado á las artes y á la industria en sus varias manifestaciones; de solfeo y música de piano; de labores y de canto.

Están en ejercicio las escuelas primarias y la preparatoria.

Han dado también principio los exámenes extraordinarios de fin de curso y de ingreso y la matrícula para esas mismas escuelas y las de comercio é institutrices y clases especiales, cuya enseñanza empezará en 1.º de octubre.

Los ingenieros militares están haciendo las pruebas de unos aparatos llamados criptófonos que, enterrados en hoyos, transmiten hasta distancias considerables, por medio de alambres subterráneos, los ruidos y las palabras que se producen en un punto determinado.

En el agua transmiten de manera muy perceptible el ruido submarino originado por los torpederos.

El ayunador Succí.

El sábado por la noche ha comenzado Succí, en Barcelona, su ayuno de treinta días.

En el fondo de una galería del palacio de Ciencias se le ha dispuesto, con tabiques de madera,

un cuarto dormitorio y una antesala con dos mesas y cuatro sillas.

En el dormitorio no hay más que la cama y una mesita cubierta de objetos de tocador, que con las ropas de uso y los aparatos de observación (báscula, dinamómetro, etc.), es lo único que Succí ha puesto, pues lo demás se lo han suministrado en la Exposición.

Este ayuno prolongado es el 25.º de Succí, y el quinto que hace en público. La comisión de médicos hizo las siguientes observaciones, que repitió todos los días.

Peso, 63,5 kilos; dinamómetro, 45; pulsaciones por minuto, 69; fuerza de espiración (expirómetro), 1850; temperatura auxiliar, 36.06; inspiraciones por minuto, 22.

Succí comió el viernes por última vez las siete una porción de langosta y un beefsteak, y no volverá á comer hasta el 22 de octubre por la noche á las nueve, en que romperá su ayuno.

Tenía un frasquito de su licor, del que beberá lentamente hasta la mañana de hoy, una parte, entregando el resto á los médicos para el análisis.

Á las once menos diez minutos fué encerrado en el dormitorio por el vigilante especial elegido por los médicos. Succí podrá ser visitado pagando 2 reales; el 20 por 100 de las entradas será á favor de los pobres.

El Sr. Noherlesoom anuncia un violento ciclón que pasará por la América Septentrional entre el 25 y el 26 de septiembre, atravesará el Atlántico en la dirección Sudoeste y llegará á Europa el domingo 30.

La zona central de dicho ciclón pasará cerca de España, entre la tarde del domingo y la mañana del lunes 1.º de octubre, y ocasionará una gran perturbación atmosférica, acompañada de lluvias, tormentas y vientos huracanados de Sudoeste.

Sus efectos se sentirán principalmente en la región Septentrional y en parte de la Central de nuestra Península.

El domingo se abrió al culto público en Valencia una capilla evangélica, regentándola un pastor protestante de Suecia.

Más de doce vapores han salido de Vigo en estos días, conduciendo emigrantes al Brasil y la república de la Plata.

El pueblo de Alcanar (Tarragona), presenció una escena tristísima el día 21 de setiembre, con motivo de la última tormenta.

A las doce de la noche una lluvia torrencial inundó las casas, cuadras y campos de la población convirtiendo las calles en barrancos.

El tambor del alguacil llamaba á las cuatro de la madrugada de orden de la autoridad á los vecinos, para que acudieran á la calle del Poado. Una casa de tres pisos y desván en construcción se había derribado cayendo encima de otra hundidola instantáneamente. Encontrábase en esta un matrimonio con dos niños uno de pecho quedando sepultados bajo los escombros. Los cadáveres fueron trasladados el hospital por orden del juez.

La noche fué horrorosa en Alcanar: el primer empuje del agua arrastró miles de carretadas de tierra derribando paredes, cercas, márgenes y abriendo muchos barrancos.

Ante los tribunales de Nueva-York debe verse en breve una demanda de divorcio, verdaderamente original por la prueba que preparó el marido para justificar el delito de su mujer. La prueba, como verá el lector, revela mucha calma.

La cosa pasa entre alemanes. Augusto Kuch casó hace dos años con la señorita Ana Schueider, una rubia muy guapa que vivía con sus padres en Nueva-York.

Hace algunas semanas, la señora Kuch fué á veranear á Margaretville, en los montes Catskill, y poco después salió para un lugar inmediato cierto Sr. Landsman, amigo íntimo del Kuch.

Al cabo de una semana, el marido quiso dar una sorpresa á su esposa, y salió para donde ella se hallaba, tocándole á él ser el sorprendido, al ver á su amigo que vivía en la misma casa en que ella se hospedaba. El dijo haberse trasladado á Margaretville hacia tres días; la señora Kuch dijo que el día anterior.

El marido entró en sospechas y resolvió cerciorarse de la verdad de ellas.

Volvióse á Nueva York, consultó á un abogado y salió después con éste, con un amigo que le había de servir de testigo y con una cámara oscura que había de ser testigo aún más irrefutable.

Llegó de noche al hotel donde se hospedaban su esposa y su amigo; penetró con sus compañeros en el cuarto de ella (los periódicos norte-americanos no dicen como penetró), y en la semioscuridad de un quinqué mortecino vió la blandamente dormida en brazos de su amigo. Preparó su cámara oscura con calma teutónica, y al súbito destello de una luz que llevaba aparejada, fotografió á los tórolos en su actitud de amoroso abandono.

Hecha la fotografía, llegó la hora de entardarse, dando rienda suelta á la indignación de marido ultrajado. Para entonces ya la culpable esposa se había despertado, heridos sus ojos por la luz reveladora de su delito, y ya el amigo falso, también vuelto á sus sentidos, saltaba del lecho y trataba de escabullirse.

El esposo colérico se le interpuso y hubo una escena de impropiedades y bofetadas.

Al fin los presentes restablecieron la paz; el marido se retiró á preparar una demanda de divorcio y 10.000 duros de daños y perjuicios al seductor; y la mujer, en cuanto rayó la luz del alba, tomó el tren para Nueva-York, donde se encuentra con sus padres.

## Mosaico

En el Ateneo Municipal se han verificado ejercicios de mecánica.

Esto nos hace sospechar que el día menos pensado leeremos una noticia del tenor siguiente:

«En la sesión celebrada ayer por la Corporación Municipal el regidor del distrito de... leyó una composición poética sobre la crisis monetaria.»

O esta otra:  
«La Sociedad Económica de Amigos del País ha votado un presupuesto para la construcción de los mercados públicos.»

Lo cual no tendrá nada de extraño.

Puesto que en el Ateneo se hace mecánica.

El Comercio pide que se dote de moneda de a cuarto para las pequeñas compras.

Si se accede á lo que solicita el colega, el público obtendrá dos ventajas:

1.ª La de contar con una moneda más.

2.ª La de que así tal vez posea una moneda aceptable en cualquiera parte.

Que la moneda actual va estando un mucho desacreditada.

En una cabalgata que en honor á Colón se habrá verificado en Barcelona, estará representada la Océania por un manilo.

Mal han elegido en Barcelona la representación.

Los naturales de aquí no representan nada ni presiden nada.

Ni siquiera una cabalgata...

De una carta de Nueva Ecija que publica *El Comercio*:

«De noticias en esta provincia, nada más que muchas calenturas...»

Pues si las calenturas son noticias, pueden evitarse con gran facilidad.

Enviando á Nueva Ecija un censor.

Que corte, como en Manila, por lo sano.

Contó. ¡Había un total de trescientos cincuenta y seis mil doscientos francos!!

Lo gnardó otra vez, y continuó la inspección de la maleta.

Sólo encontró ropas de uso de la víctima.

—Esto—dijo— lo quemaré esta noche. Ahora veamos la importancia de los papeles que encierra esa cartera.

Había cuentas de banqueros, notarios, cartas y otra infinidad de papeles comprometedores; por lo tanto los dejó á un lado, para echarlos al fuego.

Tropezó también con un papel sellado, que no era otro sino el recibo del depósito de un millón doscientos mil francos en casa del banquero de Marsella. Aquel papel quemó su vista; la codicia le daba vértigo, haciéndole exclamar como á un loco:

—¡Y decir que, si nadie presenta este papelucho, el banquero, si no es charlatán, se puede quedar con esta suma! Yo no puedo presentarme á reclamar, porque sería como decir: ¡Soy el asesino de Santiago Bernier! ¡No no! ¡No me expondré

perder la cabeza. Pero como estaba casi seguro de que no lograrían saber quién había sido el asesino, tenía hambre de gozar con la vista de aquel tesoro tanto tiempo anhelado. Así es que se apresuró á tirar la manta y sombrero de viaje sobre una silla, y después de dar dos vueltas á la llave, colocó la maleta sobre la mesa, buscando la llave para abrirla.

La cartera fué lo primero que tocó su mano. Se apresuró á ver lo que contenía. Encontró ocho mil doscientos francos en billetes.

—¡Esto no es nada!—dijo.—¡Ló que quiero es lo gordo.

Y buscó el bolsillo en el cual había visto á su víctima, en el hotel de Marsella, encerrar el oro y fajos de billetes. Al fin lo descubrió en un rincón de la maleta.

—¡Oh!—dijo con embriaguez, entrecando entre sus manos aquel saquito envuelto en un pañuelo.—¡Oh! esto es mío!—balbuceó trémulo de alegría.—¡Mia, mia esta inmensa fortuna! No he perdido el tiempo. ¡Bien valía arriegarse un poquito!

bais esta mañana, ¿verdad?

—¿Me traéis alguna mala nueva? ¿Qué le ha sucedido á mi padre?

—Le ha sucedido un percance—repuso aquel hombre, que no era otro sino el agente *Gusano de luz*, enviado á Cecilia por el jefe de Seguridad.

—¿Qué percance? Hablad. ¿Qué debo temer?

—Mucho; por lo menos, así lo creo.

—¿Está enfermo mi padre... herido?

Y, mientras hablaba, la joven se había puesto un sombrero y un abrigo.

—No puedo contestar á tanto; pero venid y juzgareis vos misma.

—Marchemos, caballero—dijo; y, llamando á Brígida, añadió:—Vienen á buscarme... No sé qué ha sucedido á mi padre.

Cecilia bajaba tan rápidamente la escalera, que el agente apenas podía seguirla. Llegada á la calle, subió al coche que había conducido al agente. Este la dejó hacer, subiendo tras ella.

Durante el trayecto, Cecilia trató en vano de hacer hablar á aquel hombre,

El *Diario* hablando del Municipio, dice que ni nos le merecemos ni hemos tenido otro igual. Se nos figura que el colega está en lo firme. Pero tales cosas se ven en Manila, que meditando bien sobre el actual municipio puede decirse: «Otro vendrá que bueno le hará.»

El *Diario* pide *perros chicos*. ¡Hombre! ya puesto a pedir, haber pedido también perras. Para que no se acabe la casta.

El *Diario* después de dar cuenta de una Real orden por virtud de la cual desaparecen las dificultades con que se tropezaba para el tendido del nuevo puente sobre el Pasig, dice:

«Creemos que ahora no se presentará ningún otro tropiezo y que las obras del futuro puente empezarán deseguida y se terminarán con la rapidez que el movimiento de esta capital requiere.»

El colega á pesar de sus años y de la *experencia* que los mismos deben de haberle proporcionado, es crédulo todavía.

Dios le conserve la credulidad y las creencias. Y la vista. Para que pueda ver el puente.

## Miscelánea

Poco á poco nos vamos reduciendo como los trajes de algodón.

Zarpa un vapor-correo con rumbo á Jauja, como aquí llamamos á la Península, y se lleva una *fanega* de celebridades y tres *hectáreas* de señoras y señoritas de lo más distinguido y selecto.

Con este afán de emigrar que ahora nos va entrando, gana la Traslántica, pero sufren muchísimo las personas sensibles y los chicos criados para el amor ó para la amistad pura y desinteresada.

Por esas calles de Dios andan una porción de padres de familia y de jóvenes de buen ver tirándose de los pelos y dándose golpes en la boca del estómago.

—¿Qué tiene usted?—pregunta uno á esos individuos que parecen la *efigie* de la desesperación.

—Nada, amigo mío—contestan, vertiendo lagrimones como puños—la marcha de Fulanito que se me ha sentado aquí y no me permite digerir alimento de ninguna clase.

—¿Caramba! ¿Qué me cuenta usted!

—Pues lo que usted oye. Yo, cuando conocí á Fulanito, se lo dije: Mire usted que soy muy consecuente y que no puedo con las separaciones, porque lo mejor sería que nuestra amistad no pasara de cierto límite. Pero él se empeñó en que sí, en que había de pasar, porque yo le era muy simpático y por que tenía ángel en el físico y porque además le parecía una persona muy seria... Y yo fui débil y me dejé seducir y ahora toco las consecuencias....

Estos sujetos que toman cariño con la misma facilidad que otros se toman un purgante, resultan temibles para cualquier familia ó para cualquier ciudadano pacífico y temeroso de Dios.

No puede uno tratarlos ni distinguirlos ni pasarles la mano por el lomo porque ellos so pretexto del interés que por el prójimo se toman no le dejan vivir ni á sol ni á sombra.

A la tercera vez que cruzan la palabra con una persona, ya le están preguntando:

—¿Qué hace usted por las mañanitas?

—Y á usted ¿qué le importa?—es la contestación que con frecuencia reciben; pero ellos no por eso cejan en su empeño de ser útiles á la humanidad, y prosiguen:

—Pues por la mañana debe usted mirar muy mucho lo que se hace, porque con la mayor facilidad se coge un catarro ó una pulmonía *triple*...

—Como el anís del mono.

—Como el anís, no señor; como una que yo pillé hace cuatro meses, y desde entonces no tengo momento tranquilo.

—Le ha quedado á usted algo, ¿eh?

—De la pulmonía, no; pero me ha quedado mi esposa con el tema de que me debo á ella y á sus hijos....

—Vamos; á los hijos de usted....

—No señor, porque Rosario era viuda y madre cuando la conocí... Pues bien, desde que tuve la pulmonía no hace otra cosa que reconvenirme:—Felipe, abrigate el cuello,—Felipe, no te inclines del lado izquierdo, que ese pulmón lo tienes como una criba—Felipe, no tomes café, que irrita—Felipe, las pastillas—Felipe, la untura... En fin que cuando tenía la enfermedad sólo me supuraban los pulmones, pero ahora me supura todo el cuerpo.

Y menos mal, los que aconsejan porque saben donde aprieta el zapato, pero es que hay muchos que le marean á uno por el sólo placer de marearlo.

—Me han dicho que se marcha usted ¿es verdad?

—Sí señor.

—Hombre, pues lo siento, porque yo le había tomado á usted afición y cariño.

—Muchas gracias.

—Yo soy así; cariñoso, lo mismo con las personas que con los animales.

—Muchas gracias.

—¿Y qué hace usted ahora?

—Los baules.

Para hacer baules hay sujetos que se pintan solos. Una vez tuve que trasladarme á provincias y en cuanto lo supo mi amigo D. Pascual, se plantó en mi casa y me dijo:

—Aquí vengo á echar una mano á ese equipaje, que sabe Dios cómo andará.

Y dicho y hecho; se quitó las prendas exteriores y empezó á revolver baules y maletas.

—En el fondo pondremos la ropa de paño; este paletó, no, porque por las noches debe usted de echárselo sobre los hombros, que hace fresco. Los pañuelos van en el rincón de la derecha, los calcetines en el de la izquierda. Las zapatillas encima de todo... ¿Y las fajas? ¿No lleva usted fajas para el vientre? Pero, hombre de Dios, ¿usted quiere coger una disentería?...

En fin que mi amigo me arregló el equipaje, me fajó, me vendó y hasta creo que me facturó como si fuera un bulto. En el momento de despedirme, me decía:

—¡Ay! yo no puedo con estos tragos. Ahora mismo se me podría ahogar con un hilo; créame usted.

—Si lo creo, D. Pascual, si lo creo—le contestaba yo, con el natural reconocimiento.

Por último depositó un ósculo en mi frente, diciéndome:

—¡Joven; no se entregue usted á la amistad ni á las pasiones, que es muy expuesto!

—Y muy *lata*—murmuré entre dientes.

DICK.

## Extranjero

### Francia

París, 28 de setiembre.

Hoy se ha hecho en París la primera prueba de un buque submarino movido por la electricidad. Tiene la forma de un cigarro, y mide 50 metros de longitud.

Los resultados han sido excelentes.

París, 29.

M. Carnot ha terminado su estancia veraniega en el palacio de Fontainebleau y mañana regresará acompañado de su familia al Eliseo, en donde permanecerá algunos días antes de realizar su proyectado viaje á Dijón y Lió, que es en las actuales circunstancias una grave dificultad para el gobierno y que el jefe del Estado no emprendería si no se hubiese comprometido formalmente á verificarlo.

Entretanto, los ministros preparan con la mayor actividad posible el programa que habrán de someter á las Cámaras tan pronto como empiece la legislatura extraordinaria. Ya he hablado de la

pregunta económica, cuya parte más importante es el crédito extraordinario de 500 millones de francos pedido por el ministro de la Guerra; pero hay además el programa político, cuya parte principal es el proyecto de revisión de la Constitución.

M. Floquet y sus colegas han prometido la revisión, diciendo que el gobierno se reservaba la facultad de designar el momento oportuno para ello, pero asegurando que de todas maneras se realizaría, antes de concluir el año corriente ó á lo menos antes de terminar la actual legislatura. Pues bien, como todo el mundo preve que la presente legislatura no podrá prolongarse más allá del mes de febrero, á fin de que las elecciones generales se verifiquen durante el mes de marzo, antes de la Exposición Universal, no es posible aplazar por más tiempo la realización de la revisión prometida y de aquí que los ministros discutan entre sí las bases del proyecto que debe someterse al Parlamento.

Hasta ahora no parecían haberse puesto de acuerdo acerca de esta materia, pero sea cual fuere la resolución que tomen, no adoptarán ninguna combinación que tenga la menor probabilidad de éxito toda vez que los radicales quieren una revisión que implique la supresión pura y simple de la presidencia de la república y del Senado, mientras que los oportunistas no quieren ninguna clase de revisión. Las dos grandes fracciones republicanas se hallan, pues, profundamente divididas acerca de este punto y desde este momento el proyecto intermediario de M. Floquet puede tener la seguridad de ser rechazado por unos y otros.

El general Boulanger contribuirá á que sea mayor la cacofonía con su proposición particular, que consiste, como el proyecto de los radicales, en suprimir lisa y llana la presidencia de la república, pero para conferir luego el poder á un dictador, lo que hará que se reúnan contra su proposición los mismos que presentan una fórmula igual, pero que no quieren que produzca el efecto que desea.

Por lo demás, se anuncia que los boulangistas se preparan para hacer dentro de poco algún ruido. Han trascurrido ya muchos días sin que se haya hablado de ellos y experimentan la necesidad de que termine este silencio. El general á quien se ha visto simultáneamente en Suecia, en el Tirolo, en España, en Suiza, en Marruecos y que probablemente no se ha movido de las cercanías de París, debe hacer su entrada oficial en esta capital pocos días antes de que se reúnan las Cámaras, y se añade que desde las primeras sesiones suscitará tempestades por medio de sucesivas proposiciones que presentará desde la tribuna.

Que el escándalo se produzca en esta forma ó en otra muy distinta, nadie duda de que la legislatura próxima será muy agitada, y es de creer que estos alborotos no serán muy favorables al gabinete presidido por M. Floquet.

La huelga de los mineros de la cuenca del Loira, lejos de apaciguarse, toma un carácter muy alarmante. Los huelguistas han hecho varias tentativas con objeto de promover desórdenes, las cuales sólo han podido ser reprimidas por la enérgica intervención de las tropas. Algunas de las poblaciones en las que residen los mineros, como Firminy, La Ricamarie, Rive-de-Gier, han sido ocupadas militarmente. En Saint-Etienne, en donde se temía una sorpresa, el palacio de la prefectura está ocupado por un batallón de infantería y numerosas patrullas de caballería recorren sin cesar los alrededores de las minas.

Un telegrama de Italia dice que se teme que á la llegada del emperador Guillermo se produzcan manifestaciones republicanas.

París, 30.

Desde luego puede considerarse como un hecho seguro, que el gabinete someterá á la Cámara de los diputados, tan pronto como se inauguren sus sesiones, un proyecto relativo á la revisión de la Constitución, proyecto del que ya he dicho algo pero al mismo tiempo que presentará el referido proyecto, destinado á alimentar las futuras discusiones, el ministerio pedirá con esta ocasión un voto de confianza inmediato, á fin de separarse de los boulangieristas y de los monárquicos que reclaman también una revisión y de reunir alrededor del gobierno á todos aquellos republicanos á quienes alarma la campaña de los conservadores contra el régimen actual.

Es muy dudoso que M. Floquet obtenga el aludido voto de confianza y de aquí que se considere como sumamente probable la próxima caída del gabinete. Sin embargo, nadie adivina por quién

será reemplazado, pues no se cree que M. Carnot se incline más hacia la izquierda, sino que por el contrario, generalmente se está persuadido de que retrocederá algún tanto hacia la izquierda moderada y hasta se llega al extremo de hablar de la posible constitución de un ministerio del centro-izquierdo, presidido por M. Ribot, quien se encargaría de hacer las elecciones generales. Todo esto es aún muy nebuloso é indeciso y por lo tanto conviene esperar.

Por otra parte, el general Boulanger no tardará mucho en ponerse nuevamente en campaña. Ya se anuncia su regreso á París el día 8 ó 9 de octubre, y se añade que publicará casi inmediatamente un manifiesto del que se imprimirán algunos millones de ejemplares. Todo esto revela una situación enfermiza, muy delicada y de la que pueden salir las consecuencias más inesperadas.

No hablaré hoy de las huelgas sino como mero recuerdo. Estas estallan por todas partes, como una verdadera epidemia, y ya nadie cuenta su número. En el departamento del Aube son los oficiales sombrereros los que se niegan á trabajar; en el departamento del Jura los oficiales diamantistas protestan contra la disminución de su salario; en el departamento del Ródano los tejedores de tules y muselinas, así como una parte de los que trabajan el terciopelo, han abandonado sus ocupaciones; y en Chambery no sé qué otra industria exige un aumento de jornal de diez céntimos por hora. En todas partes está encendida la guerra entre el capital y el trabajo, la cual, llegada á un período agudo, hace prever próximos é inevitables choques entre las dos fuerzas enemigas.

El gobierno ha hecho publicar recientemente un cuadro estadístico que tiene muchísimo interés en las actuales circunstancias: es el resultado, por departamentos, de la cosecha de cereales en Francia en 1888.

Resulta de la indicada estadística oficial que Francia ha cosechado este año 73.180.302 quintales métricos de trigo. Comparada con el rendimiento del año pasado, esta cantidad es muy inferior. Por término medio, Francia consume anualmente de 90 á 92 millones de quintales de trigo, y como la cosecha de este año no proporciona sino 73 millones de quintales, resulta una diferencia en menos de 17 millones de quintales que habrán de pedirse á la producción extranjera para hacer frente á las necesidades del consumo nacional.

París 1.º de octubre.

Con motivo de la alarmante huelga de los mineros de la cuenca del Loira, ha ocurrido un hecho inesperado y sumamente significativo. Al tener noticia de la sublevación de los 4.000 obreros de dicha comarca, M. Basly, diputado obrero por París y antiguo organizador de todas las huelgas de nuestras minas de carbón, salió inmediatamente para Saint-Etienne, á fin de excitar allí las pasiones y fomentar el desorden; pero al llegar á dicha localidad, el diputado-socialista hubo de reconocer que la inmensa mayoría de los mineros era contraria á la huelga, que ésta ha sido promovida por los agitadores que están á sueldo de las sociedades secretas, que todos los hombres casados quieren reanudar su trabajo, y que sólo la intimidación y la violencia han sido las que han cerrado los talleres. Ante estas revelaciones que demuestran el carácter artificial de estas grandes huelgas y la intervención oculta de los jefes del nihilismo europeo, M. Basly ha debido renunciar á sus propósitos y ha sido el primero en aconsejar á los mineros que reanuden sus trabajos. Si esta aventura es divertida, es igualmente instructiva, y prueba que el gobierno, tan débil siempre ante tales desórdenes, pondría fácilmente término á ellos si quisiera.

En el Ministerio de Marina se han recibido nuevas noticias del Tonkin anunciando que la situación sigue mejorando de un modo notable.

Grandes partidas de rebeldes seguían retirándose y el cólera ha desaparecido.

Las defunciones por enfermedades son sumamente inferiores á las de otras épocas.

En la nueva conferencia que la comisión de presupuestos celebró ayer con el Ministro de la Guerra, se llegó á un principio de inteligencia sobre las economías del presupuesto de Guerra.

Hoy, antes del Consejo de ministros, la comisión volverá á conferenciar con Mr. Freycinet, confiándose que en el estudio de los últimos veinte capítulos del presupuesto se llegará también á una inteligencia satisfactoria.

Un despacho de Mr. Naquet declara que en el

—272—

que eludía todas sus preguntas con evasivas.

XXII

Cecilia se desesperaba.

—Caballero—dijo con agitado acento,—tengo la convicción de que no queréis enterarme y adivino una catástrofe... ¡Decidme, por Dios, si le ha sucedido alguna desgracia á mi padre!

El agente calló.

Al ver aquel mutismo, la joven no insistió. Su pensamiento le hacía adivinar algo grave; pero de aquella misma gravedad salía su tranquilidad momentánea. Por lo tanto, deseaba saber cuanto antes á qué atenerse.

Abandonemos por algunos momentos á los dos personajes, y veamos lo que hace el italiano Angelo Paroli, después de cometer el asesinato de Santiago Bernier y de intentar matar á Emma-Rosa.

En cuanto el tren se detuvo en París, Paroli saltó del coche, teniendo buen cuidado de cerrar la portezuela; presentó al

—273—

salir el billete, ocultó el rostro entre el sombrero, el cuello del gabán y el tapabocas. Como era aún de noche nadie reparó en él. Cuando llegó al patio se metió en un coche, dando las señas de la estación de la calle de Saint Lazare, [en lugar de las de su casa. Allí entró en una sala de espera, la atravesó y salió por la calle de Amsterdam. Tomando un coche allí, se hizo llevar á la estación de la calle Rennes, tratando de esa manera de hacer perder su pista, si acaso le buscaban. Desde allí tomó otro coche para la estación del Norte.

Un tren acaba de llegar. Paroli con la maleta en la mano, se deslizó entre los viajeros, tomando un cuarto coche y haciéndose llevar á la plaza Clichy, y desde allí á la calle Brochant donde sabemos que vivía. Era cerca del medio día cuando se presentó en la portería pidiendo la llave de su cuarto.

El italiano tenía deseos de encontrarse en lugar seguro para registrar la maleta y contemplar la fortuna teñida en sangre que acababa de robar y que podía hacerle

—276—

por una bagatela á que quiten de mi cuerpo su mejor adorno, que es la cabeza—repuso con aire clínico,—mientras el banquero, sin exposición ninguna, va á quedarse con la mejor tajada!

Y separó del montón de papeles destinado á la hoguera aquel seductor recibo.

—¡Nada de precipitaciones!—se dijo,—

¡Hay que reflexionar!... podría arrepentirme algún día de haber obrado de ligero.

Sacó de la cartera el último papel y lo desdobló.

Veamos—dijo—qué dice éste.

Era la copia del testamento hecho en Dijón. El italiano leyó detenidamente el papel, y, uniéndolo al recibo del banquero, murmuró:

—Este también se guarda. ¡Se me antoja que toda esa fortuna ha de ser mía!

¿Y por qué no?

Después continuó:

—¡De modo que Cecilia tendrá ochocientos mil francos, y Emma-Rosa, la hija de Ángela, cuatrocientos mil... Pero, si muere, la fortuna entera recaerá en Cecilia...

discurso de Marsella, no se refirió en modo alguno á MM. Rouvier y Flourens. Se limitó á aludir á un suceso muy conocido en el mundo diplomático y que se remonta al año 1876, al cual fueron extraños en absoluto los precitados hombres públicos.

Existe completo acuerdo entre monsieur Freycinet y el ponente del ramo de Guerra en la comisión de presupuestos.

El ministro acepta una nueva reducción importante seis millones.

El Ministro de Marina, Mr. Krant, en carta dirigida á la citada comisión de presupuestos, declara que á pesar de las instancias que se le han hecho, no sólo tiene que mantener las cifras existentes en el presupuesto de su ramo, sino que llega á preguntarse si al aceptar las primeras reducciones llenó sus deberes para con el país y la marina francesa.

Paris, 2.

El presidente de la República ha firmado en la mañana de hoy el decreto referente á los extranjeros que vengán á Francia.

En la exposición de motivos que le precede, se dice que la estadística arroja un número muy considerable, y que va en progresivo aumento, por la inmigración de los extranjeros que residen en Francia; que esta situación ha llamado muy particularmente la atención del Gobierno, quien siguiendo el ejemplo de la mayoría de las demás naciones, cree debe ponerse á la administración en estado de conocer las condiciones en que se produce el establecimiento en nuestro territorio de personas ó familias enteras procedentes del extranjero.

El decreto se aplica á los extranjeros establecidos en Francia, ó que vengán en lo sucesivo á establecerse en ella, obligándoles á la declaración á que se contrae y á la justificación documentada de la misma.

Estas medidas no pueden originar ninguna protesta fundada en nuestros compromisos y convenios, pues no han de motivar la imposición de ningún gravamen ni tasa.

El nuevo reglamento sólo es aplicable á los extranjeros que definitivamente se establezcan en Francia, no á los que temporalmente ó de paso vengán para sus asuntos ó distracción.

El texto del decreto dice así:

Artículo 1.º Todo extranjero no domiciliado, que se proponga establecer en Francia su residencia, deberá en el plazo de quince días, á contar del de su llegada, hacer en la alcaldía municipal en que haya de fijarse una declaración que abrace: 1.º Sus nombres y apellidos, así como los de sus padres. 2.º Nacionalidad. 3.º Lugar y fecha de su nacimiento. 4.º Último punto en que ha residido. 5.º Profesión ó medios de subsistencia. 6.º Nombre, edad y nacionalidad de la mujer ó hijos menores cuando le acompañen. Deberá presentar todos los documentos justificativos de los puntos que comprenda su declaración, y si no los lleva consigo, el alcalde, con aprobación del prefecto, podrá concederle un plazo para que se los proporcione, y del cumplimiento de estas formalidades se expedirá gratuitamente un testimonio al interesado.

Art. 2.º Estas declaraciones se harán en París y en Lyon á los prefectos del Sena y Ródano.

Art. 3.º En el caso de cambio de residencia, habrá de hacerse una nueva declaración ante la nueva alcaldía.

Art. 4.º Se concede á los extranjeros residentes actualmente en Francia y no domiciliados, el plazo de un mes para conformarse con las prescripciones precedentes.

Art. 5.º Las infracciones de estas formalidades serán castigadas con penas simples de policía, sin perjuicio del derecho de expulsión, que corresponde al ministro del Interior.

En vista de la rotunda negativa del almirante Krantz de aceptar ninguna nueva economía en el presupuesto de Marina y de haber accedido Mr. Freycinet á nuevas reducciones en el de Guerra, se cree que la comisión de presupuestos modificará su dictamen.

Los cálculos oficiales respecto de la última cosecha de cereales en Francia, eran superiores á la realidad, pues según los últimos informes, la recolección resulta ser inferior en 10 millones de hectólitros á las noticias anteriormente publicadas.

En los mercados de trigo de Inglaterra, Alemania y Austria, continúa la tendencia al alza.

En los Estados Unidos, á causa de los grandes pedidos que se hacen de Euroqa, se advierte también mucha firmeza en el indicado artículo.

Gana terreno la Asociación de damas encaminada á allegar recursos y á fomentar la propaganda á favor de los candidatos monárquicos que se presenten en las próximas elecciones generales de Francia.

Algunos periódicos republicanos censuran que se trate de hacer intervenir directamente á las señoras en cuestiones políticas.

## Manila

Por el vapor *San Ignacio de Loyola* se espera llegue á esta capital una remesa de herraje necesario para la construcción de coches con destino al servicio del tranvía á Tondo, que de no ser por este inconveniente, se hubiera ya podido inaugurar.

De todos modos, para antes de Pascua es probable que pueda el público ir en tranvía hasta la estación del ferro-carril en Tondo.

Las personas aficionadas á pasar un día de campo bueno y alegre, supuesto que el recuerdo del pueblo y de la tierra alegre al más contrastado, están de enhorabuena, pues pueden dar cumplida satisfacción á sus deseos en un *ventorrillo* que al estilo de los de *allá* establecerá en breve un andaluz de *pure sang* en Malabón, sin omitir para ello absolutamente ninguno de los detalles que son de rigor en estos establecimientos.

Cuenta el industrial con buena manzanilla importada directamente, y en la *Venta del Rio Gas-pacho* habrá buenos viveros, que siempre tendrán gran abundancia de ostras, almejas y demás mariscos, pudiendo de este modo servirse á todas horas al público frescos, y como quién dice, *vivi-vivos y coleando*.

Y no se crea que todo quedará reducido á

proyectos, pues de hoy á mañana empezarán los trabajos para la instalación del local, que entre otras cosas, tendrá departamentos reservados para señoras y familias.

El 12 del corriente celebró el pueblo de Polo en Bulacán, la fiesta en honor su patrón S. Diego de Alcalá, habiendo misa solemne y sermón por la mañana y procesión por la tarde, que recorrió las principales calles del pueblo.

Terminados los fuegos, dió comienzo el teatro al aire libre por la compañía Fernández-Barbero-Ratía, la que por espacio de dos noches, hizo las delicias de aquel pueblo.

Se han adoptado últimamente las siguientes disposiciones sobre instrucción pública:

—Expidiendo título de maestra sustituta á favor de D.a Silvestra de Castro.

—Nombrando maestro sustituto de San Joaquín (Leyte) á D. Mariano Español.

—Idem maestra propietaria de Zamboanga á doña Potenciana Bernardo.

—Autorizando á D.a Concepción Tuason para abrir una escuela privada de instrucción primaria.

—Nombrando maestra sustituta de Tibao (Antique) á D.a Bernabela Español.

Hoy cumple el plazo concedido á los propietarios de las casas de nipa de los arrabales de Binondo, Santa Cruz y Quiapo, para que procedan á su derribo.

Por R. O. se ha dispuesto se entienda en comisión el nombramiento de D. Vicente Izquierdo, oficial 4.º del Gobierno P. M. de Mindanao.

Según noticias de fecha 11, que tenemos de Mindanao, ha aparecido allí la enfermedad epizootica, empezando á diezmar el ganado.

Por R. O. comunicada por el Ministerio de Ultramar, se ha dispuesto quede sin efecto la R. O. concediendo determinadas facultades á la Comandancia P. M. de Matti.

Ha sido admitida la renuncia presentada, por motivos de salud, por D. José Izquierdo, escribiente del Gobierno civil de esta provincia; para la vacante que éste deja, ha sido nombrado D. Canuto Ladia; para la de éste, D. Santiago Castillo; para la de éste, el bombero del parque D. Salvador Vico, y para la plaza de este último, el meritorio D. Macario Miguel.

Entre una y dos de la tarde de ayer se incendió una de las habitaciones situadas en el mercado de Arroceros habitada por un chino, sin que afortunadamente hubiera [que lamentarse] daño alguno de consideración.

Ayer falleció repentinamente el Sr. Valdezo, hijo del conocido industrial D. Catalino.

Descanse en paz.

Del índice de resoluciones que publica la *Gaceta* de ayer, tomamos las siguientes:

Autorizando al Gobierno civil de Manila para seguir librando hasta la suma de pfs. 1008 con cargo al cap. 3.º, art. 5.º, personal de Medicina y vacuna, del presupuesto provincial de gastos vigente.

—Disponiendo se divulguen conocimientos de higiene en los pueblos del Archipiélago, proponiendo al efecto la impresión y repartimiento de 5,000,000 cartillas.

—Concediendo un crédito supletorio de pfs. 00'62 4/10 solicitado por el Gobernador de Antique para satisfacer á las clases pasivas.

—Id. un id. id. de pfs. 383'31, solicitado por el Gobernador P. M. de Islas Batanes, para los armamentos y municiones de los cuadrilleros de dicho distrito.

—Id. un id. id. de pfs. 166'57, solicitado por el Comisario de esta Ciudad, como ampliación al presupuesto municipal de gastos de 1886-87, para el personal del Jardín Botánico.

—Desestimando la prórroga de cinco años solicitada por el Gobernadorcillo del pueblo de San Quintín de la provincia de Abra, para eximir del servicio militar dicho pueblo.

—Autorizando al Gobernador civil de esta provincia, para que siga abonando los haberes que devengue el personal del Parque de bomberos.

—Autorizando el aumento de los sueldos del 2.º y 3.º Capataz de la Colonia de la Paragua, á 20 y 15 pesos respectivamente, á cuenta de los pfs. 5000 consignados en presupuestos.

—Disponiendo que los pfs. 100 consignados en el art. 17 del presupuesto provincial de Batangas que ha regido en los seis últimos meses del año anterior, para el fomento de la cría caballar é invertidos en premios para Exposiciones, cuya atención figura en el artículo 9.º, se consideren acumulados á este último capítulo y artículo, por guardar cierta analogía uno y otro servicio.

—Autorizando un gasto de pfs. 1300 para la adquisición de instrumentos meteorológicos con destino á las Estaciones secundarias y del Observatorio Central.

—Disponiendo que se incluyan en el primer proyecto de presupuesto que se redacte para la Caja Central, los pfs. 150'80 6/8 á que ascienden las 213 partes que deben abonar los fondos locales, en los gastos ocasionados en la Granja Modelo de Visayas, durante el ejercicio de 1884-85 y que se satisfaga dicha cantidad por Operaciones del Tesoro, anticipaciones á formalizar.

—Disponiendo se conteste al Excmo. Sr. Capitán general la comunicación relativa á las dudas surgidas para el estudio del plan de comunicaciones entre esta plaza y la de Cavite.

—Disponiendo la publicación de la Memoria estadística forestal de la provincia de Batangas, redactada por el Ayudante 3.º del ramo, D. Eduardo Amor, y la cesión al mismo de 300 ejemplares, como recompensa por tan útil trabajo.

—Id. se satisfaga con cargo á los sobrantes que resultan en el cap. 9.º, art. 1.º, del presupuesto vigente del material de Comunicaciones, el importe del material invertido en la unión telefónica de la Subinspección de las armas generales con la Dirección general de Administración civil, arreglos de los timbres eléctricos del Palacio de Malacañang y unión telefónica de la Comandancia de la Guardia civil Veterana con el Gobierno general.

—Disponiendo se imprima la memoria presentada por D. Ginés Geis, vocal de la Comisión de estudio de la epizootia, así como un extracto belingüe, cas-

tellano y tagalo, de dicho escrito, con objeto de repartirla á las autoridades de provincia.

—Desestimando la pretensión del Gobernador P. M. de Iloilo solicitando un crédito permanente de pfs. 100 anuales para sufragar los gastos de manutención de mendigos enfermos, por hallarse en el cap. 2.º, art. 10, del presupuesto de gastos municipales de aquel distrito, pfs. 50 para dicha atención.

Esta noche en función de abono, se pondrá en escena, por la compañía que dirige el Sr. Navarro de Peralta, las zarzuelas *Luz y sombra* y *Cómo está la Sociedad*.

Dentro de algunos días el *Tío vivo* que se encuentra instalado en la plaza de Binondo, levantará sus reales de aquel sitio para trasladarlos á Malabón.

Ayer mañana visitó el general Weyler al Gobernador civil, quien se halla ya algún tanto mejorado de su dolencia.

Por la Superioridad ha sido aprobada la escritura de fianza otorgada por la Sociedad de las Mútuas de empleados, á favor de D. Cecilio García Margenat, para garantizarle en el cargo de Administrador depositario de Hacienda, interino, de la provincia de la Laguna, para que ha sido electo.

Ayer se procedió á la quema de los documentos inútiles de los centros, verificándose el acto al lado de la puerta de Sto. Domingo.

Han sido nombrados cura misionero de Bosoboso, Morong, el presbítero D. Leocadio Dimanlig y de Gasan, Mindoro, el de igual clase D. León Reyes.

Hemos tenido ocasión de ver el magnífico ajuar de casa que se subastará en pública almoneda el viernes 16 del corriente en la casa n.º 35 de la calzada Real de Sampaloc, y no tenemos inconveniente en recomendar al público la asistencia á esa almoneda donde se venderán objetos de verdadero gusto y capricho.

La Guardia civil ha verificado las siguientes aprehensiones:

El 26 del pasado, en el pueblo de Sagnay (Camarines Sur), 9 individuos jugando al monte, en casa del vecino de aquel punto, Filomeno Federico.

En Mababato, pueblo de la citada provincia, el 29 de dicho mes, á D. Simón Gomez, capitán pasado de la visita de montes de Feced, que estaba mandado capturar por el juzgado de 1.ª instancia de la provincia.

El día 31 del citado mes, en el pueblo de Bato, de la repetida provincia, 3 chinos que hallándose radicados en la provincia de Albay, se encontraban en dicho pueblo sin los pasaportes correspondientes.

En Sagnay (Camarines Sur), el día 1.º del actual, los rematados Eduardo y Felipa Montes.

El mismo día en el barrio de S. Isidro, del pueblo de Iriga, de dicha provincia, á Sebastián Nava por dedicarse á la venta de vino del país sin patente.

En un lote de abaca del sitio de Macacay, jurisdicción de Baao, de la expresada provincia, fueron presos el día 1.º, los individuos Lázaro y Antero Tabonero, que en unión de Anselmo Biseño, que huyó al proximarse los Guardias, se hallaban robando abaca.

El día 2, en el sitio de Salog, del pueblo de Goa, el chino Dy-Chuco por comprar abaca sin patente.

El mismo día, en Nagcarlán (Laguna), fueron detenidos 9 individuos en casa de Anacleto Próspero, jugando al *panguingue* en horas no permitidas.

En el citado pueblo de Nagcarlán fué sorprendido, el día 3, un juego de monte en el que tomaban parte 6 individuos, en casa de la vecina de aquel pueblo Juana Cosia.

Por estafar, cambiándoles la moneda sencilla por 5 pesos falsos á dos mendigos ciegos, en el mercado del pueblo de S. Pablo (Laguna), fué preso el día 3 del corriente, Julián Ruiz, que también carecía de documentos personales.

En la noche del mismo día, fueron detenidos 6 individuos jugando á la *paña* en el vecino pueblo de Tambobo (Manila).

Como sospechosos de que sean autores ó cómplices del robo de varios efectos, ocurrido en la tienda del chino Salvador Garchitorea Chua-Checo establecida en el barrio de S. Francisco del pueblo de Magao de Camarines Sur, fueron presos el día 4 en el sitio de Guinguan, comprensión de dicho pueblo, 3 individuos á quienes se les ocupó una caja que había pertenecido al referido chino.

El 5, en el barrio de Tabón del pueblo de Pineda, á Sebastián Fernando é Isabela de los Santos, por jugar á *pares* y *nones* en un billar de Isidoro A. Pablo.

El 9, en Navotas, por robo de dos pesos en la tienda del vecino de aquel pueblo Pedro Sabino, fué preso en un casco fondeado en el río de aquella comprensión Pedro Bernabé, que ha sido remitido á disposición del juzgado de Tondo.

En Pineda, el día 10, por jugar *pares* y *nones* en un billar del barrio de Daan-bago, de dicho pueblo, los indígenas Gregorio Garra é Ireneo Joya.

El mismo día puso á disposición del juez de paz de Tambobo, á Emeterio de Jesús y Catalino Polintang, por sospechar sean malhechores, pues al ser detenidos se les ocuparon 2 escopetas, una de un cañón y la otra de dos, cuya procedencia ni propiedad no pudieron justificar, y por carecer de documentos personales.

Los señores Montañés, Aguado y Comp. en la que figura el Sr. D. Luis Pecaasting de reputación comercial reconocida en España y principales mercados de Europa, están llamados á introducir en esta plaza verdaderas novedades que el buen gusto de los consumidores sabrá al cabo agradecer.

Por lo pronto, ya cuenta Manila con el mejor *Rom* marca San Jorge importado por dichos señores.

Nosotros le hemos probado no como periodistas obsequiados sino como consumidores desahogados que pretendemos saber lo que beben y hacemos nuestro lo siguiente que el consejero dice en sus prospectos por cierto más lujosos que cuantos hemos visto.

El *Rhum* S. Georges bebido puro, es tónico y digestivo por excelencia mezclado con agua templada ó tria, con leche, té ó café, su aroma, lejos de alterarse, se desarrolla haciéndose más notable y esta es una de las condiciones que informan la preferencia que á esta bebida dan los inteligentes y *les gourmets*.

El envase, es un envase de fantasía imposible de confundir con ningún otro.

Tres ranuras exteriores permiten el paso de cintas!

que partiendo de un ruedo hecho de palma ú otra materia vegetal colocado en la base, son recogidas en la boca por la cápsula dorada que recubre aquella.

Véase el anuncio de la 4.ª plana.

Los señores Montañés, Aguado y Comp. son importadores de otras bebidas no menos recomendables, entre las que merecen mención especial los famosos vinos de Jerez de Misa, y el imponderable *Curacao* blanco.

Sucesos varios.

Durante las pasadas 24 horas se han verificado las aprehensiones siguientes:

La 2.ª subdivisión:

—José de los Santos mandado capturar por el Gobierno civil de esta provincia como tributante ausente de Malolos (Bulacán).

—Antonio Sanreal, por llevar herido el caballo de su carromata.

—Felipe de los Santos, por estorbar con su vehículo el tránsito público.

—Nicolás Alvarez, por no llevar consigo los documentos del suyo.

La 3.ª:

—Máximo Lorenzo, por no llevar faroles su correspondiente *tren*.

La 4.ª:

—Nicolás Fuente, por robo de una garrucha de hierro, de las obras de la iglesia de San Sebastián.

—Hermenegildo Reyes y Estebano Espiritu, por llevar vehículos indocumentados.

Bernardo Cruz por llevar en mal estado las guarniciones de su carromata.

—Agustina Clemente, por promover escándalo en la vía pública.

La 5.ª:

—Juan Escaramuza, por sospechoso de ser cómplice de un desconocido, que robo pfs. 30 á Edelberto Bautista.

—Sotero Lopez, por no tener su carruaje licencia de parada.

—Pedro Magbaleo, por no llevar en el suyo los faroles.

La 6.ª:

—Dió cuenta de que en las calles Nueva de la Ermita y Malate había la noche anterior 15 faroles apagados.

—Doroteo Matapang, por no tener documentos su carromata.

—Florencio Villanueva, por manejar un vehículo siendo menor de edad.

—Julio de Mesa, por embriaguez y escándalo.

Puesto de Dilao.

—Aurelio Felipe, por no tener documentos ni el ni su carromata.

—Marcelino Magsaysay, por llevar en mal estado las guarniciones y herido el caballo.

Correos

El vapor-correo *Gravina*, saldrá para la línea del Sur del Archipiélago, á las cuatro de esta tarde, con correspondencia para Culián, Cuyo, Puerto Princesa, Balabac, Cagayán de Joló, Joló, Isabela de Basilan, Zamboanga y Cottabato.

El vapor-correo *Eolus*, saldrá para la línea del S. E. de este Archipiélago el mismo día que el anterior á las ocho de la mañana, con correspondencia para Romblón, Batán, Cápiz Iloilo, Antique, Isla de Negros, Concepción, Dapitan, Misamis, Dumaguete, Cebú, Bohol y Surigao.

El vapor-correo *Mindanao*, saldrá para la línea del Norte de Luzón el sábado á las ocho de la mañana, con correspondencia para Subic, Zambales, Sual, Pangasinan, Unión, Cagayan, Ilocos Sur, Currimao, Ilocos Norte, Lepanto, Abra, Bontoc, Tiagan, Cagayán y Aparri.

El vapor-correo *Rómulo*, saldrá de este puerto, para la línea del Sur de Luzón, el mismo día que el anterior á las ocho de la mañana, con correspondencia para Batangas, Mindoro, Boac, Laguinanoc, Pasacao, ambos Camarines Burias, Masbate, Donsol, Sorsogón, Legaspi, Albay y Tabaco.

El vapor inglés *Dajila*, saldrá de este puerto para los de Hong-kong y Emuy á la siete de esta noche.



D. O. M.

D.a Rosa Sanchez y Rodriguez

DE TISCOR

Ha fallecido el día 28 de octubre á las once de la noche, á los 31 años de edad en la cabecera de Antique

Su desconsolado esposo, hijos, padres, hermanos, hermanos políticos y demás parientes y amigos ruegan á V. encomende su alma al Todopoderoso y la tengan presente en sus oraciones.

San José de Buenavista (Antique), 4 de noviembre de 1888.

Observatorio

Estado del tiempo probable hasta medio día de hoy: "Continúan los barómetros altos: vientos frescos ó bonancibles; turbadas locales en diferentes puntos de la Isla."

Almanaque

<p>NOVIEMBRE</p> <p>Saló el sol á las 6 horas 46 minutos.</p> <p>HOY</p> <p>15</p> <p>1315. Victoria de los suizos en Morgarten.</p> <p>JUEVES</p> <p>3301 Stos. Eugenio arz. (2) en el 146 arz. de Sevilla, y Leopoldo emperador. (21)</p>	<p>NOVIEMBRE</p> <p>Se pone á las 5 horas 29 minutos.</p> <p>MAÑANA</p> <p>16</p> <p>1577. Nacimiento de Rubens.</p> <p>VIERNES</p> <p>3211 Ss. Elpidio y Rufino mrs., 145 Edmundo arz., Eusebio obispo, Otmaro ab. y Sta. Tráhamunda vg.</p>
---	---

Imp. LA OPINION á cargo de G. Bautista, Pasaje de Perez 1

Vapores de la Compañía Trasatlántica

(ANTES DE A. LOPEZ Y COMP.)  
Representada por la  
**COMPAÑIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS**  
EL VAPOR-CORREO

**S. Ignacio de Loyola**

Capitán D. JOSE RIQUEZ

Saldrá el 8 Diciembre á las nueve de la mañana para Barcelona, haciendo escalas en Valencia, Cartagena, Cádiz, Vigo, Coruña y Liverpool; admite pasaje y carga. Este y los demás vapores de la compañía, reciben también carga para Génova y Nápoles, con trasbordo en Barcelona; y para Londres, Amberes y Hamburgo, con trasbordo en Liverpool.

El registro se cerrará el día 5. Se efectúan seguros sobre embarques en estos vapores. Los equipajes se recogerán en el contra-registro de la Aduana nueva, previa presentación del billete de pasaje, desde las ocho de la mañana hasta las tres de la tarde del viernes 7 del presente mes.

Desde dos horas antes de la salida estará en el pantalán de los vapores de Cavite, uno para conducir el pasaje á bordo; estando prohibido el embarque el día anterior.

Administración: Plaza de Goiti, 11.

**Linea de vapores GLEN**

El vapor **GLENORCHY** saldrá para LONDRES con escala en GIBRALTAR el día 19 del actual; y hacia á fines del actual, saldrá el vapor

**GLENCOE**

para los mismos puntos: ambos vapores reúnen excelentes condiciones para pasajeros,

Para carga y pasaje acúdase á

**Smith, Bell & Co.**  
Agentes.



Vapor-ingles DAFILA

Saldrá para Hongkong y Emuy el jueves 15 del actual, á las cuatro de la tarde.

Admite carga y pasaje.

B. G. Tan-Auco.



Vapor-correo GRAVINA

Saldrá para Cuión, Cuyo, Puerto Princesa, Balabac, Cagayan de Joló, Joló, Isabela de Basilan, Zamboanga y Cotabato, el sábado 17 del corriente.

Admite carga y pasaje

Larinaga y Echeita.



Vapor-correo MINDANAO

Saldrá para Subic, Sual, San Fernando, Caoyan, Currimao y Aparri, el sábado 17 del actual, á las ocho de la mañana, regresando por las mismas escalas.

Aldecoa y Comp.



Vapor-correo AEOLUS

Saldrá en viaje impar para Romblón, Capiz, Iloilo, Dapitan y Dumaguete, el sábado 17 del actual, á las 8 de la mañana, regresando por Cebú, Iloilo, Capiz y Romblón.

Aldecoa y Comp.



Vapor-correo ROMULUS

Saldrá en viaje impar para los puertos de Batangas, Calapan, Boac, Laguanon, Pasacao, S. Pascual, Palanoc, Donsol, Sorogon, Legaspi, Virac y Tabaco, el sábado 17 del actual, á las 8 de la mañana, regresando por las escalas de costumbre.

Aldecoa y Comp.



Vapor BATANCAS

Saldrá para Capiz, el día 16 del actual, á las 12 de su mañana

Admite carga y pasaje

F. L. Roxas.

"EL LIBERAL"

"La correspondencia de España"  
Suscripción permanente  
Agencia Editorial.

**MANILA JOCKEY-CLUB**

De orden del Sr. Vice-presidente se cita á Junta general anual de socios para el sábado 17 del actual, á las cuatro de la tarde, en los altos de la casa del Chartered Bank India, Australia y China.

Manila, 13 de noviembre de 1888.

El Secretario,  
E. H. WARNER.

**LA PERLA ESPAÑOLA**

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Siguen expendiéndose los productos de esta fabrica en los puntos anteriormente anunciados.

Para pedidos de importancia y descuentos, en la misma fabrica Joló, n. 29.

**EL MEJOR RHUM S. GEORGES**

**EN TODAS PARTES**

**EN TODAS PARTES**

**EN TODAS PARTES**

**COMPAÑIA GENERAL**

DE TABACOS DE FILIPINAS

Fábrica "FLOR DE LA ISABELA"

En esta Fábrica se elaboran cigarros, cigarrillos y picadura de las clases y los precios que pueden verse en los anuncios publicados por los periódicos.

En la elaboración de cigarros al estilo cubano se ocupan 300 operarios indígenas, enseñados y dirigidos por maestros de primer orden de las fabricas más acreditadas de la Habana.

En la elaboración de cigarros al estilo filipino se ocupan cerca de 2000 mujeres, dirigidas por las mejores maestras del antiguo estanco, bajo la inspección de un jefe muy entendido.

Ningún fabricante posee en estas islas tantos elementos como la Compañía Tabacalera para poder satisfacer las justas exigencias del público. La Compañía adquiere anualmente enormes cantidades de tabaco rama, entre las cuales elige para sus elaboraciones lo más selecto de las colecciones de la Isabela, sin mezclar ninguna otra clase de rama. Los demás fabricantes no tienen mas remedio que comprar la hoja tal como se vende en la plaza; y so pena de gran pérdida, se ven en la necesidad de utilizarla toda en sus elaboraciones.

Por último, la Compañía hace de sus cigarros una escrupulosa división en tres clases: la parte, que del examen resulta verdaderamente superior, se vende con la marca "FLOR DE LA ISABELA;" la parte que es buena, pero que tiene alguna imperfección exterior, se vende con la marca "LA MONTAÑESA" precio menor; y la parte que presenta defectos graves, se vende como deshecho. Este sistema encarece mucho el producto, pero la Compañía esta resuelta á no perdonar sacrificio alguno para complacer al consumidor y acreditar su marca.

Ademas de los muchos establecimientos, donde se venden los productos de nuestra fábrica tiene la Compañía una

**Tabaqueria**

en el sitio más céntrico de Manila

Escolta núm. 2

(Al lado del Café de la Marina)

donde exclusivamente se venden Tabacos, Picadura y Cigarrillos al por menor y mayor á los mismos precios y condiciones que en la fábrica.

**ALMACEN DE BINONDO**

Plaza de Binondo esquina de la calle de Joló

Se acaba de recibir por el último correo

Exquisitos jamones de la Sierra.  
Pasas de Málaga.  
Turrone de todas clases.  
Frutas en almibar y abrigantadas.  
El sin rival aguardiente legítimo de Casalla.  
Garbanzos muy tiernos de Fuente Sauco, de la cosecha de este año.  
El muy acreditado vino tinto Roses, sin adulteración alguna.  
Depósito de jabón de la FÁBRICA LA ALEGRIA, premiada en la Exposición de Madrid.

Jose M. Saiz

**BISQUIT DUBOUCHE & C. IE**

De COGNAC

Los que suscriben, nombrados Agentes exclusivos para estas islas del acreditado **COGNAC** de la citada marca, tienen el gusto de ofrecer en venta una nueva partida próximo á llegar.

J. M. TUASON Y CA

**Chocolates**

DE

MATIAS LOPEZ

MADRID ESCORIAL

Venta en el año 1886 4.000,000 paquetes  
, en el ,, 1887 4.300,000 ,,

Este dato demuestra la predilección del público de toda las provincias de España y de Ultramar, por esta marca, acreditadísima de antiguo, por no entrar en la confección de sus chocolates, componentes extraños á su pureza y buena calidad; lo cual no impide á competir ventajosamente en precios, con todos las buenas elaboraciones del mundo.

Haciendo hoy la misma fabrica la importación directa Manila, puede ofrecer la siguiente

**Tarifa de precios**

El chocolate que antes se vendía a	5 rfs.	ahora se dá a	3½ rfs.
El " que " se " a	6 " "	" " a	4 " "
El " que " se " a	7 " "	" " a	4½ " "
El " que " se " a	8 " "	" " a	5 " "
El " que " se " a	12 " "	" " a	6 " "

Habiendo algunas otras fabricas que llevan también el apellido LOPEZ, debe el público exigir la verdadera marca rechazando la que no diga MATIAS y no lleve en la cubierta el retrato del fabricante.

DE VENTA en los principales almacenes de comestibles de Manila.

REPRESENTANTES, Millat, Marti y Mitjans

**TIENDA DE LOS CATALANES**  
Escolta 9



Depósito general,  
**BOTICA DE STA. CRUZ**  
De Pablo Schuster.

**PASTA MACK** (en cartones elegantísimos con 8 tabletas) es un nuevo y sobresaliente preparativo, con el que puede procurarse un baño delicioso é higiénico y una magnífica agua, de tocador. El olor se comunica de un modo tan perfecto con el agua, que el cuerpo exhala un aroma riquísimo mucho tiempo después de lavarse.

Esta Pasta Mack, fama universal, hermosa y suaviza el cutis y como refrescante supera á todo cuanto se conoce hasta hoy.

Se vende en todas las boticas, droguerías y las principales perfumerías del mundo.

Único fabricante.—Inventor: P. Mack, Ulm. s/D.

**LEY DE ENJUICIAMIENTO CIVIL CODIGO PENAL DE FILIPINAS**

Concordada, con observaciones en cada artículo, jurisprudencia del Supremo, con importantes apéndices.

Concordado, con la legislación penal, jurisprudencia del Supremo y completos apéndices del derecho procesal.

Por el Abogado

**PEREZ RUBIO**

Son de suma utilidad para cuantos intervienen en los juicios civiles y causas criminales.

Se venden á \$ 4 \$ ejemplar en rústica y \$ 5 \$ en pasta en esta Administración y en las principales librerías, en provincias los correspondientes y en la administración de EL FARO JURIDICO, Palacio, 37, Manila.

**En Comisión**

Se vende

una partida de papel catalan 1.a, 2.a, 3.a y 4.a

Tomando toda la partida se realiza á precios nunca vistos en LA FLOR DE CATALUNA.—Escolta, 27.

**COCINERO-MACAO**

Se necesita.  
Magallanes, n. 47.

**Para fotografos**

Acabo de recibir gran remesa en placas secas de Thomas y Monkhoven.

**FARMACIA Y DROGUERIA**

de Pablo Schuster.  
Plaza de Goiti, (Sta. Cruz.)

**Grande rebaja!!!**

**LA CASTELLANA**

ESCOLTA, 37 Y SAN FERNADO, 34

Venden desde el 8 de noviembre Balcas blanco y grueso sin espinas á peseta libra y pfs. 5 caja de 30 libras.

**Se venden**

tablas de lanete de tres varas largo y media vara poco más á menos ancho, á propósito para los aficionados en marquería. en LA INDUSTRIAL, Escolta, núm. 18.

**VENTA**

de un carruaje Dux de dos meses de uso con buena pareja y guarniciones. Razón, Juzgado de Binondo.

**Venta**

de una calesa en buen estado, enganchada á un caballo oscuro y noble. Razón, Nagtajan, casa sin número, todos los dias á cualquiera hora.

**Se venden**

5 acciones de la Compañía de Tranvías de Filipinas.

Darán razón, Anloague, 4.

**SE ALQUILA**

La casa n. 9 E de la calle S. Agustin (Intramuros) con entresuelo y caballerizas, en pfs. 30 mensuales.

Darán razón, Anloague, 4.

**SE ALQUILA**

La casa n. 10 (altos) de la calle Real, (Intramuros) en pfs. 50 mensuales.

Darán razón, Anloague, 4.

**SE ALQUILA**

La hermosa casa situada en la plaza del pueblo de Sta. Ana, n. 4.

Darán razón, Anloague, 4.

**SE ALQUILA**

una casa de nipa en la calle Avilés. Darán razón, Dulumbayan, n. 23.

**BAZAR DE ROPA HECHA Y SASTRERIA DE LORENZO GIBERT ESCOLTA NUM. 27.**